

# CIRCULAR N.º 1

Lérida . Agosto - 1941

Con censura eclesiástica



## EN PLENA COSECHA

*Las palabras que habeis de leer, queridos jóvenes, en estas circulares mensuales que para mayor comodidad vuestra este Consejo diocesano os envía desde hoy en forma más amena y elegante, han de ser siempre la consigna que para vuestra formación y apostolado os señala quien por su carácter sacerdotal y en íntimo contacto y compenetración espiritual con el representante del Papa es en la diócesis el director de todas las almas a él encomendadas. Pues bien, la máxima preocupación de nuestro Prelado son estos millares de almas que, a causa de la escasez enorme de sacerdotes no se alimentan como es debido espiritualmente. No está formado en modo alguno, el cristiano que contempla insensiblemente la triste situación de tantos hermanos nuestros que no pueden oír mas que de cuando en cuando la voz del pastor que debe guiarlos por los caminos de salvación. No es apóstol, quien no llora amargamente ante tantos templos todavía derruidos. No ama a Dios y a las almas, quien no contempla con acerbo dolor de su alma a tantas parroquias nuestras sin un sagrario ocupado por Jesucristo. Todas las otras cuestio-*

*nes e intereses pueden tener su importancia: pero quien a aquella anteponga otras, tanto si son de tipo singular como colectivo, no está en estos momentos con la Iglesia y por tanto no está con Jesucristo. Y a las lágrimas que derrámemos a la vista de tal estado de cosas debe seguir inexorablemente todo un apostolado para suplir la falta de sacerdotes y llevar a Cristo a todos los que, no teniéndolo por aquella razón, podemos nosotros auxiliar de alguna manera.*

*No veis en estos momentos, con cuanto afán los campesinos, probablemente muchos de vosotros, se dedican a recoger la cosecha?. Si viéramos un campo que no se siega con o sin culpa del propietario, lloraríamos, nos quejariamos y llegaríamos a tocar todos los resortes para que aquel fruto no se perdiera. Pues bien, la cosecha de las almas está en plena sazón. Nunca se había presentado en nuestra Patria una siega tan prometedora. Y en cambio, son muchas las almas que por desgracia, no sentirán el paso del segador que aprovecha su fruto. A segar pues vosotros, jóvenes, ayudando al Párroco en todo lo que os pida.*

## Ofrenda y significado

Con vivísimo placer ponemos al servicio de la Jerarquía Eclesiástica, esta Circular Diocesana que hoy inauguramos y al implorar de nuestro amantísimo Prelado su bendición y beneplácito, sentimos una vez más, un vivísimo amor a nuestros postulados de «ACCION» así como elevamos al Señor una plegaria a fin de que se digne derramar abundantes dones sobre todos nuestros jóvenes, para que hagan del Ideal, camino recto y seguro para su santificación y campo de trabajo para sus ansias de Apostolado.

Nuestra intención es unir los corazones de nuestros jóvenes de toda la Diócesis mediante estas páginas, que serán la plasmazón de sus anhelos, actividades y entusiasmos.

También es nuestro deseo dar publicidad a aquella que hasta ahora ha sido labor callada y abnegada del Consiliario de Juventud y sus jóvenes, que sin decir nada, levantan alta la Cruz de Cristo en sus Parroquias laborando infatigablemente en la catequesis infantil, en los Círculos de Estudio, en sus obras de caridad, todo dirigido a la mayor Gloria de Dios.

Irán Dios mediante, mezcladas con nuestras reseñas de «acción», breves artículos doctrinales para inocular al lector nuestro credo y consignas.

Queremos para el mejor desarrollo

de nuestra CIRCULAR DIOCESANA la colaboración de toda nuestra juventud, tanto de Lérida como de la Diócesis, pequeña es la publicación pero así y todo, siempre habrá un espacio propicio a ser llenado por cualquier Centro, puesto que todos estamos presentes en el Padre en la comunidad de nuestro Apostolado, como también todos sin excepción somos miembros del Cuerpo Místico de Cristo y recibimos de nuestro Papa su paternal bendición.

En nuestras páginas encontrareis un dinamismo juvenil mezclado con deseos de grandeza, de seriedad senil, de pulcritud, es decir, como ser joven católico significa tener en la lengua lo que sienta el corazón, vereis por tanto un ímpetu raro, exacerbado alguna vez, soñador siempre, todo ello debido a nuestra propia idiosincrasia, a nuestro sello de peregrinos de un eterno caminar, a nuestras ganas de cargar sobre nosotros pesos casi imposibles de llevar, pero que no nos arredran porque en Dios nuestro entendimiento y en el Ideal la voluntad, nos convertimos en adalides insospechados.

Quiera Dios que la labor que registremos en esta CIRCULAR, vaya impregnada del espíritu más elevado, a fin de que trabajando en ella o leyéndola, podamos observar el propio espíritu de la Iglesia militante entre nosotros.

### Secretaría

Para conocimiento de todos los Centros, y de los jóvenes de A. C. de la Diócesis, se publican los nombres y domicilios de los componentes del Consejo Diocesano:

PRESIDENTE: Salvador Servat Montagut - Marques de Villa Antonia, 4-4.º

PRESIDENTE 2.º Y PROPAGANDA: Santiago Alonso Guallar - Academia, 26-2.º

VICE-PRESIDENTE E INSPECTOR DE CENTROS: Francisco Saldaña Lopez - Mayor 90-4.º-1.ª-escalera derecha.

SECRETARIO: Ramón Espinet Chancho  
- Avda. de los Mártires, 45

VICE-SECRETARIO: Jaime Barrull Flix -  
Plaza Pintor Morera, 3-1.º-1.ª

TESORERO: Bonifacio L. Abardía López -  
Plaza de España, 2-3.º

CONSEJERO DE ESTUDIOS: Bonifacio  
Abardía Lopez.

CONSEJERO DE PIEDAD: Francisco Pen-  
nella Blanch - Plaza España, 21-2.º

CONSEJERO DE APOSTOLADO CASTRENSE:  
Aniano Rodríguez Moreno - Caballe-  
ros, 50-3.º

CONSEJERO DE APOSTOLADO OBRERO:  
Luis Terres Pampols - Fábrica Cros.

CONSEJERO DE ASPIRANTES: José Solans  
Serra - Ciudad de Fraga, 15-1.º

\* \* \*

Se están terminando unos nuevos modelos de «*Información de actividades*» que mensualmente han de remitir los Centros a este Consejo Diocesano, para así poder regularizar el servicio estadístico tan necesario para la buena organización y marcha de la Obra.

Los Centros que carezcan de los antiguos, no por esto están relevados de remitirlo, si no que al menos hagan constar en relación los actos de piedad y estudio que realicen, así como número exacto de socios, con las altas y bajas mensuales que hayan tenido.

\* \* \*

Los Secretarios de los Centros Parroquiales y Especializados, cuidarán esmeradamente de la confección de las fichas que se les remitió para la reconstrucción del «*Fichero Diocesano*».

De la exactitud, claridad y puntualidad con que realicen esta misión, depende en gran parte el éxito de bastantes iniciativas de este Consejo Diocesano, que faltó la mayor parte de las veces de los elementos estadísticos más elementales, no puede llevarlos a cabo,

cosa que redundará en perjuicio de la Obra en la Diócesis.

\* \* \*

Desde estas líneas, esta Secretaría Diocesana comunica a todos los Centros, que los acuerdos, notificaciones o cartas circulares que se publiquen, tendrán fuerza de obligar, y si bien el medio normal de comunicación será la correspondencia privada, no por ello dejarán de publicarse todas las notas, Circulares o normas de carácter interino que por negligencia, desidia u otras causas hayan dejado de cumplimentar en tiempo hábil los encargados de los respectivos Centros.

---

ÚNANSE TODOS LOS HOMBRES DE BUENA VOLUNTAD, CUANTOS QUIEREN COMBATIR BAJO LA DIRECCIÓN DE LOS PASTORES DE LA IGLESIA LA BATALLA DEL BIEN Y DE LA PAZ DE CRISTO; TODOS, BAJO LA GUÍA Y EL MAGISTERIO DE LA IGLESIA, SEGÚN EL TALENTO, FUERZAS O CONDICIÓN DE CADA UNO, SE ESFUERZEN EN CONTRIBUIR DE ALGUNA MANERA A LA CRISTIANA RESTAURACIÓN DE LA SOCIEDAD QUE LEON XIII AUGURÓ EN SU INMORTAL ENCÍCLICA «*RE-RUM NOVARUM*»

---

## Propaganda

Todos nuestros Centros de la Diócesis, constituidos o en formación, tienen la obligación de organizar una correspondencia de Propaganda y Prensa, que esté en comunicación constante con esta Consejería. Los correspondientes de referencia enviarán informaciones y reseñas o reportajes de los actos en que tome parte activa el Centro correspondiente. Todas las notas deberán ser enviadas por duplicado, ya sean para su inserción en la presente Circular, en la Prensa local, en nuestro «*Semanario Nacional*», en la «*Revista Ecclesia*» o para

ser incluidas en nuestros programas radiados todos los miércoles a las 20'15 horas por la Emisora Radio Lérida.

\* \* \*

Se advierte a los Centros, que para solicitar oradores y conferenciantes para los actos de propaganda, deben hacerlo a esta Consejería y lo menos con siete días de anticipación a la fecha de los actos a que nos referimos.

\* \* \*

A partir del próximo número de esta Circular, que corresponderá al mes de Septiembre, una de las páginas se hallará exclusivamente dedicada a la colaboración de los Centros dependientes de este Consejo Diocesano.

## Piedad

PIEDAD + ESTUDIO + ACCION = LEMA DE ACCION CATOLICA.- Como observamos en la presente ecuación PIEDAD es el primer término de un polinomio cuya suma algébrica es igual al «Lema» o camino para llegar al IDEAL que queremos plasmar los «Jóvenes de Acción Católica».

Hay mucha gente, y al decir gente no excluimos a los jóvenes, que tienen de la *piEDAD* un concepto completamente equivocado; algunos piensan que la piedad es cosa de viejas y de *beatas*, y que para ser muy piadoso hay que estar por lo menos dos o tres horas moviendo los labios delante de alguna imagen *pa que la gente diga ques mui religioso y mu católico*, naturalmente, que esos mismos como presumen que tienen metro ochenta o dos metros de estatura o por lo menos debieran tenerla por su edad, tendrán como una cosa ridiculísima la PIEDAD así entendida; pero no pensamos de igual forma los que *hemos estudiado un poco el catecismo* y creemos que, Dios Padre es nuestro Criador,

que Jesucristo nació y murió para salvarnos y que el Espíritu Santo es el dispensador de todas las gracias.—Es lógico que como criaturas debemos darle gracias por los favores recibidos, ya que una elemental regla de cortesía nos lo exige en acto de agradecimiento.

La PIEDAD así entendida es *verdadera PIEDAD*, o sea rezar para dar gracias, para pedir, reconociéndonos criaturas delante de Dios y esforzándonos en agradecerle. Piedad sólida, consciente y constante debe ser la de todo joven, *solo de esa manera será verdadera PIEDAD*.

## CORRESPONDENCIA

Se pone en concimiento de todos los Centros que no han remitido la hoja detalle-resumen del pasado mes lo hagan a la mayor brevedad juntamente con un detalle especial de la vigilia de Santiago.

## Estudio

Damos a continuación el ideario de los Jóvenes de Acción Católica Española que nos ha remitido el Consejo Superior con carácter provisional con objeto de que sirva de estudio para elaborarlo con carácter definitivo.

**TITULO. 1.** — Los Jóvenes de Acción Católica somos enviados de la Jerarquía para mantener los derechos de Cristo sobre la juventud española.

**SEÑAL. 2.** — LEMA: Piedad, Estudio y Acción.

**NORTE. 3.** — Queremos conquistar la juventud entera para Cristo y hacer de España y la Hispanidad toda, una Cristiandad ejemplo y guía del mundo.

**CAMINO. 4.** — Afirmamos la plena soberanía de Dios sobre todo lo criado y en nombre de Cristo pedimos cumplir la Voluntad del Padre.

5. — El estudio y la imitación de Cristo es nuestro quehacer permanente. Somos sus siervos en el Tabor y sus hermanos en el Pretorio y en el Gólgota.

6. — Por la acción del Espíritu Santo somos rebeldes a la tiranía de la materia. No hay heroísmo como el de la caridad y la humildad.

7. — Creemos que María, Virgen y Madre, está asunta en los Cielos y en la Mediación universal de los hombres ante el Señor.

8. — Aspiramos a ser como los hijos del Trueno: Impacientes como Santiago, limpios como San Juan.

**JERARQUIA.** 9. — Estamos a las órdenes del Papa y los Obispos sin relevo en el servicio del apostolado.

10. — Queremos fuerte la parroquia para que su imperio maternal abrace a la feligresía entera.

11. — Nuestros Centros no son refugio contra las esperanzas del mundo. Son apremio constante de apostolado juvenil.

12. — En todos los jóvenes que Dios ponga en nuestro camino, encenderemos la sed de Cristo.

**OBRÁ.** 13. — Cristo es fuerte y suave. Por eso somos viriles y alegres.

14. — Herederos de los Mártires de Cristo en España, todo lo que edifiquemos se fundará en su pilar de sangre.

15. — Abominamos de la moral oportunista que adopta una postura en la Iglesia y otra en la calle.

16. — Llamados a ser jefes de familia cristiana, nos imponemos la previa fidelidad que exigimos a la mujer.

17. — Prometemos luchar sin tregua contra los que escandalizan al niño y le apartan de Cristo.

18. — *En* el trabajo y *en* la ciencia *somos* instrumentos de Caridad. Santificaremos nuestro esfuerzo cotidiano.

19. — (A una con el Caudillo) tomaremos las armas con pulso firme cuando lo exija la fe de Cristo o el honor de España.

20. — Miembros entrañables de la comunidad española, serviremos al Estado en sus afanes de hermandad.

21. — Sostenemos la primacia espiritual de España en la Hispanidad, porque su ser cristiano lo alumbró España.

## Tesorería

Esta Tesorería Diocesana advierte a todos los Centros parroquiales y les encarece en gran manera para la buena marcha de nuestra Acción, que deben llevar la cotización de jóvenes y aspirantes con toda normalidad, reservando el 30 % (de una peseta por cada joven y de cincuenta céntimos por cada aspirante) a este Consejo Diocesano, participación que se adeuda desde primero del actual ejercicio, excepto los Centros constituidos con posterioridad y los que contribuyeron a sufragar la campaña Pro-Seminario. Por tal motivo próximamente se notificará mediante carta la forma de liquidar esta participación.

## Bibliografía

### VIDAS EJEMPLARES

«Antonio Rivera (El Ángel del Alcázar)»; «Jaime Amat» y «Manolo Llanos».

Jóvenes de Acción Católica que dieron su vida por Dios y por la Pátria, vidas que vienen a constituir el modelo exacto, el aliento constante y un encendido estímulo para iniciar y seguir nuestra labor de apostolado. Obras que nuestro Presidente Nacional, Manuel

Aparici recomienda con verdadera ansiedad, y cuyo valor lo proclaman los enemigos de la Verdad al darnos cuenta el Consejo Superior de que existe una consigna masónica relativa a hacer olvidar que en España floreció la gracia del martirio; mayor motivo por consiguiente para que pongamos empeño en que estas obras no falten en ningún Centro Parroquial. Se admiten pedidos en este Consejo Diocesano.

\* \* \*

«MANUAL DE ACCIÓN CATÓLICA» 1.<sup>er</sup> volúmen: La Teoría; 2.<sup>o</sup> volúmen: La práctica: por Monseñor Luís Civardi, 7 ptas. cada volúmen. Editorial José Vilamala, calle Valencia, 246, Barcelona 1940.

Constituye esta obra la demostración clara y completa no sólo de la necesidad de la Acción Católica, sino también de sus principios y desenvolvimiento. Es obra indispensable para quien, llevado de su amor por Cristo, se dedique al estudio y al apostolado.

#### *Joven militar:*

*Sin Dios, la Patria, el honor, la conciencia, son palabras vacías.*

*Sin Dios no puedes explicar la existencia del mundo. Napoleón en su destierro de Santa Elena oyó un día al general Bertrand hablar con ligereza de Dios.*

*«Cuando se trata — le contestó — de poner en orden los regimientos ¿Que dicen? : ¿Donde está el Emperador? Mis victorias os hacen creer en mí. Pues el Universo me obliga a creer en Dios. ¿Que supone la más admirable maniobra junto al movimiento de los astros?.*

*Le debes la existencia, la salud, la vida. Adórale. Le sientes quizá como nunca en tus horas de guardia a través de la noche enojada de estrellas; en el interior de tu conciencia está El, mandando en tus actos.*

*Es tu Creador, tu Padre. Sirvele. Estate a sus órdenes siempre.*

## Noticiario

CENTRO DE SAN LORENZO (Capital).— Con motivo de la festividad de su Santo Patrón, la juventud de este Centro organizó una misa de Comunión General, con asistencia de representaciones de los diversos Centros de la Capital y plática preparatoria por el Muy Ilustre Dr. Narciso Tibau, Consiliario Diocesano. La Iglesia se hallaba repleta de fieles y gran número de ellos se acercaron a recibir al Señor, entonándose al finalizar la Santa Misa, el Himno de la Juventud.

\* \* \*

El pasado día 3 de Agosto, finalizó la V TANDA DE EJERCICIOS ESPIRITUALES correspondiente a la serie de ellas que tiene señaladas para la presente campaña el Consejo Diocesano y esta vez organizada por el Centro de Nuestra Señora del Carmen.

Para el día 1 de Septiembre se halla concertada la fecha de iniciación de la VI TANDA, última del número que para el presente ejercicio tenía proyectadas el Consejo Diocesano y que gracias al espíritu de Apostolado que va animando a nuestros jóvenes, el proyecto del Consejo Diocesano se ha hecho realidad en la mitad del plazo señalado, lo que permitirá disponer de mayor tiempo para organizar nuevas tandas en que se forjen nuevos Apóstoles de Cristo.

\* \* \*

CENTRO DE SAN PEDRO Y SAN JUAN (Capital).— En el pasado concurso de farolillos de San Jaime, los Aspirantes de este Centro ganaron el primer premio colectivo.

Consistió el farol en una monumen-

tal Cruz de Santiago en cuyo centro sobresalía la insignia de Acción Católica.

Se ganó un balón de fútbol y en la actualidad se está organizando la sección de deportes, reinando un gran entusiasmo y dispuestos a competir y vencer a los demás Centros de Aspirantes de la Capital y a los que en su día puedan presentarse de la Diócesis.

\* \* \*

A cargo también del Aspirantado, continua con regularidad la Escuela que en la Catequesis de la Parroquia funciona en el período de vacaciones escolares.

\* \* \*

#### NUEVO CENTRO EN LA CAPITAL.

— El pasado día 11 de los corrientes, tuvo lugar en la sala de Presidencia del Consejo Diocesano, la constitución oficial de la Junta del Centro Interno de la Casa de Misericordia, con asistencia de los Reverendos Consiliarios Diocesano y del nuevo Centro; Presidente, Consejero de Propaganda y Vicesecretario del Consejo Diocesano que animaron a los nuevos dirigentes y les orientaron con las primeras normas para la Organización.

\* \* \*

**CENTRO DE PERALTA DE ALCOFEA.**— Nos llegan noticias de las actividades de este Centro con la actuación de su grupo artístico, organización de romerías, actos deportivos y brillantísimos actos de piedad. En su labor Apostólica se hallan protegidos económicamente por los Sres. Fabricantes de «Productos del Hogar» y D.<sup>a</sup> Asunción Bolea de Payrón.

\* \* \*

La Vigilia de Santiago, ha transcurrido con los actos de piedad dispuestos por el Consejo Diocesano en todos nuestros Centros, resaltando la brillan-

tez alcanzada en los de AYTONA, TORREBESES Y ALMACELLAS.

\* \* \*

### CONSIGNA

COLABOREMOS EN LA CAMPAÑA PRO MODESTIA Y MORALIDAD ORGANIZADA POR LA JUVENTUD FEMENINA: COMBATE CONTRA LOS PUNTOS DE CORRUPCIÓN, CONTRA LAS CONVERSACIONES INMORALES Y DESPRECIO PATENTE A TODAS LAS JÓVENES PROVOCATIVAS

### Aspirantado

El Consejo Superior ha lanzado la consigna de conseguir que en el año 1941 se logre la perfecta organización del Aspirantado en toda España. A nosotros corresponde poner todos nuestros esfuerzos para que esta consigna se convierta en realidad en nuestra Diócesis. Cada centro debe dedicar primordial interés en lograr la constitución de un centro de Aspirantado modelo.— La Juventud Católica es la esperanza de la Iglesia; el Aspirantado es el embrión de la juventud; luego es de necesidad absoluta dedicar los mayores desvelos al Aspirantado. Pero para lograr resultados positivos precisa la acción de conjunto: Es necesario por consiguiente, mantener estrecha relación con este Secretariado y cumplir lo mejor posible las consignas por el transmitidas.

\* \* \*

**ASPIRANTE:** Hé aquí tu consigna para este mes:

**PIEDAD, ACTIVIDAD, DISCIPLINA, ALEGRIA** en el Señor.— La hermandad de Cristo nos unirá en el Apostolado.

### Indulgencias para los miembros de la Acción Católica Española

La Sagrada Penitencia Apostólica, con fecha 7 de Junio del corriente año,

ha comunicado la siguiente concesión de indulgencias para los miembros de la A. C. E. :

«De  *cien días* a los dirigentes y socios por llevar la insignia. De  *trescientos días*: 1.º A los reverendos consiliarios y vices por cada obra practicada para conseguir los fines de la Asociación 2.º A los dirigentes y socios por cada obra de piedad o caridad hecha para los fines de Acción Católica.

*Plenarias*: 1.º A los consiliarios nacionales o diocesanos sus vices y a los dirigentes y socios: a) El último día de Santos Ejercicios. b) Al finalizar cursos de formación o de propaganda de Acción Católica. c) Al terminar Asambleas diocesanas, nacionales o regionales, siempre que se hagan con función religiosa, Santa Misa y comunión general. 2.º A los dirigentes y propagandistas:  *Dos veces al mes* si dan lecciones o tienen reuniones en favor de los socios. 3.º A los dirigentes y socios: A)  *El día* del ingreso en la Asociación o de la renovación. B)  *Una vez al mes*: a) asistiendo al retiro mensual; b) por confesar, cada ocho días, durante el mes; c) por recibir cada día, la sagrada comunión; d) por asistir diligentemente a las reuniones. C)  *Los días* de Navidad, Epifanía, Pascua, Ascensión, Corazón de Jesús, Pentecostés, Inmaculada, Anunciación, San José, Patrocinio de idem, San Pedro, San Francisco de Asís, Todos los Santos, Patrono nacional y parroquial. D) Por asistir al  *funeral* de los socios.

(Sda. Penitenciaria Apóst. núm 4.979-41. 7 de Junio de 1941. Por siete años.)»

CON LA OBSERVANCIA DE LO INDICADO EN LOS REGLAMENTOS GENERALES SE CONSEGUIRÁ EN LA ACCIÓN CATÓLICA DE TODA ESPAÑA LA UNIDAD NACIONAL DESEADA POR LA SANTA SEDE Y RECLAMADA POR EL INTERÉS GENERAL DE LA CAUSA CATÓLICA.

## Cinema

*LA FAMILIA DEL JUEZ HARWEY*  
(Metro). No es recomendable.

\* \* \*

*AL SERVICIO DE LAS DAMAS*  
(Metro). Pésima tanto en su aspecto artístico como en el moral.

\* \* \*

*LA ESPIA DE CASTILLA* (Metro)  
Nada hay que objetar.

## Cultura Física

La formación de hombres íntegros, hombres normales es la preocupación máxima y constante de la A. C. y como el hombre está compuesto de alma y cuerpo la A. C. no olvida la formación del cuerpo, morada del espíritu, para que esté dotado de una constitución fuerte y robusta capaz de resistir las fatigas y servir mejor las exigencias honestas del espíritu. Por esto la U. D. de A. C. de Lérida preocupándose de esta finalidad y viendo que de no hallar el joven entre nosotros el sano esparcimiento corporal que como joven necesita irá fuera de nosotros a buscarlo, ha procurado la instalación de un gimnasio donde a la par que se forjan los músculos se procura activar la fuerza espiritual o despertarla en los que la tienen dormida o quebrantada. Invitamos pues a toda la juventud a los diversos entrenamientos y clases de cultura física que todos los días de 8'30 a 10 de la tarde tienen lugar en el Gimnasio de la Unión Diocesana.